

Consejo Nacional para la Enseñanza y la Investigación de las Ciencias de la Comunicación CONEICC

Acta de laXXII Asamblea de CONEICC celebrada el día 23 de octubre de 1986 en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la U.N.A.M. México, D. F.

### Asistieron:

Escuela de Periodismo Carlos Septién García (Yumín Montfort, Jesús Pablo Tenorio y Manuel Pérez Miranda), ENEP-ACATLAN-UNAM (María Gómez Castelazo y Angel Sáiz S.), ISCYTAC, (Jorge Arturo Torres V.), ITESM Campus León (Héctor Gómez V. y José Rafael López Islas), ITESO (Raúl Fuentes Navarro, Carlos E. Luna Cortés y Cristina Romo Gil), Universidad Anáhuac (Francisco De Anda, Ana María Menéndez y Gerardo Ocampo), Univer sidad Autónoma de Aguascalientes (Silvia A. Castilla), Universidad Autónoma de Coahuila (Nohora Espinoza L. y Elsa Flores R), Universidad Autónoma de Sinaloa (José Ma ría Adame), UAM-Xochimilco (Javier Esteinou, Carmen de la Peza y Beatríz Solís), Uni versidad de Colima (Manuel Delgado C.), Universidad de Monterrey (Edna Romo B.), Uni versidad del Bajío (Eduardo Salazar H.), Universidad del Noreste (Marisela Olguín -Ch.), Universidad del Tepeyac (Luz María Cuevas F. y Víctor Manuel Mendoza M.), UNIVA (Román Ramírez), Universidad de las Américas Puebla (Jorge A. Calles S., Gabriel G. Molina y Gabriela Pedroza V.), Universidad de Sonora (Silvestre Acevedo y Daniel Carlos Gutiérrez), U.I.A. México (Pablo Casares, Antonio Paoli y Francisco Prieto), UIA Plantel Golfo Centro (Alfredo Naime P.), UIA Plantel León (Miguel Angel Machiavelo), UIA Plantel Laguna (José Luis Diego F.) UNAM-FCPyS (Fátima Fernández, Rafael Reséndiz y Lourdes Romero), Universidad Veracruzana (Juan Soto del Angel).

# Miembros a título personal:

Horacio Guajardo E., José Rubén Jara E., Guillermo Michel S. y Luis Núñez Gornés.

#### Observadores:

Jorge González y Gastón Melo.

O. Se estableció el Quórum.

# ORDEN DEL DIA.

- 1. Apertura de la Asamblea.
- 2. Lectura del Acta y Revisión de Acuerdos.
- 3. Aprobación del Orden del Día.
- 4. Admisión de nuevos miembros.
- 5. Trabajo e Informe Final de los Comités 1984-86.
- 6. Elección de Comité Coordinador y Coordinadores de Comités.

- 7. Sesión de trabajo de los Comités 1986-1988.
- 8. Planes de trabajo de los Comités 1986-1988.
- 9. Informes y asuntos varios.
- 10. Ceremonia de entrega de premios nacionales de trabajos recepcionales escritos en Comunicación 1986.
- 11. Clausura de la Asamblea.

## 1. APERTURA DE LA ASAMBLEA.

Por problemas ajenos a la organización de la sede, el primer día de trabajo de la Asamblea se realizó en las instalaciones de la Universidad Intercontinental. El profesor Francisco Ontiveros, Director de la Escuela de Ciencias de la Comunicación de esa Universidad, dio la bienvenida a los asistentes. Lourdes Romero, Directora del Centro de Estudios de la Comunicación de la FCPS de la UNAM, sede de la Asamblea, y Raúl Fuentes, Presidente de CONEICC, agradecieron a la Universidad Intercontinental la colaboración prestada.

# 2. CORRECCIONES AL ACTA XXI.

- 2.1. 6.2.1., dice: "Alejandro Ramírez, Director General del ITESM...". Debe decir: "Alejandro Ramírez, Director de la Carrera de Ciencias de la Comunicación de ITESM, Unidad León."
- 2.2. 6.3.1. tercer párrafo dice: "...que se desarrollaron...". Debe decir: "... que se desarrollan...".
- 2.3. 6.3.1. cuarto párrafo dice: "dinámica imprimida...". Debe decir: "...dinámica impresa...".
- 2.4. 7.1. primer párrafo dice: "...Argel Sáiz,"... Debe decir: "...Angel Sáiz,".
- 2.5. 8.2.2. Dice "...alla...". Debe decir: "...allá...".
- 2.6. 10.1.4. dice: "...apoyo económico de la Fundación Konrad Adenauer,". Debe de cir: "...apoyo económico de FELAFACS,".
- 2.7. 13.5. el texto debe ir precedido por "ACUERDO XXI-8".
- 2.8. 11.4., debe decir: ACUERDO XXI-5. Por unanimidad la Asamblea aprobó el ingre so a CONEICC de la Escuela de Ciencias de la Comunicación del ITESM Unidad León".
- 2.9. Siempre que dice "Universidad de las Américas", debe decir: "Universidad de las Américas, Puebla".

# 3. REVISION DE ACUERDOS.

- 3.1. ACUERDO XX-1: Modificación del Artículo 39 del Estatuto relativo a bajas del Consejo.
  - Cumplido. Incorporada la modificación en la última edición del Estatuto.
- 3.2. ACUERDO XXI-2: Incremento semestral de las cuotas conforme al aumento de salario mínimo.
  - Cumplido. El Tesorero de CONEICC informará sobre el particular en la Sección de informaes.

- 3.3. ACUERDO XXI-3: Convocatoria del premio de recepción profesional.

  Cumplido. El proceso de premiación culmina en esta Asamblea con la entrega de los premios.
- 3.4. ACUERDOS XXI-4 y XXI-6: Admisión a CONEICC de la Universidad Autónoma de Coahuila, ITESM Unidad León y la Universidad Autónoma de Sinaloa, respectivamente.

  Cumplidos. Estas instituciones son miembros de CONEICC a partir de la fecha del acuerdo.
- 3.5. ACUERDO XXI-7: Lugar y fecha de la XXII Asamblea. Se cumple con esta sesión.

### 4. APROBACION DEL ORDEN DEL DIA.

Se incluyó en el orden una propuesta de revisión de Estatutos (Art. 14). Con esta inclusión fue aprobado.

### 5. REPRESENTACIONES INSTITUCIONALES.

- 5.1. Representaciones acreditadas mediante carta institucional:
  - 5.1.1. ENEP-ACATLAN-UNAM: Angel Sáiz S., Maria de Lourdes Gómez Castelazo y Hermelinda Osorio C.
  - 5.1.2. ISCYTAC: Jorge Arturo Torres V.
  - 5.1.3. ITESM: José Rafael López Islas.
  - 5.1.4. ITESO: Raúl Fuentes Navarro, Carlos E. Luna Cortés y Cristina Romo Gil.
  - 5.1.5. UNIVERSIDAD ANAHUAC: Gerardo Ocampo, Ana María Menéndez y Francisco de Anda.
  - 5.1.6. UNIVERSIDAD AUTONOMA DE AGUASCALIENTES: Jorge García Navarro y Silvia A. Castilla.
  - 5.1.7. UNIVERSIDAD AUTONOMA DE COAHUILA: Nohora Espinoza L. y Elsa A. Flores de Rubio.
  - 5.1.8. UNIVERSIDAD DE COLIMA: Manuel Delgado C.
  - 5.1.9. UNIVERSIDAD DE LAS AMERICAS, PUEBLA: Gabriel G. Molina, Jorge Calles y Gabriela Pedroza.
  - 5.1.10. UNIVERSIDAD DEL NORESTE: Marisela Olguín Chirinos, Martha Villasana M. y María del Rosario Echazarreta M.
  - 5.1.11. UNIVA: Román Ramírez Carrillo.
  - 5.1.12. UIA GOLFO CENTRO: Alfredo Naime Padua y Rubén Hernández Herrera.
  - 5.1.13. UNIVERSIDAD INTERCONTINENTAL: Aldo Chavez Cerezo y Jorge García Negrete.
  - 5.1.14. UNAM-FCPS: Fátima Fernández Ch., Lourdes Romero A. y Rafael Reséndiz R.
- 5.2. Representaciones acreditadas verbalmente en Asamblea:
  - 5.2.1. UAS .: Jorge Figueroa, Octavio Yáñez y José María Adame.
  - 5.2.2. EPCSG: Yumin Montfort.
  - 5.2.3. UIA PLANTEL LEON: Jorge Iñiguez, Luis Fernando Brehm y Miguel Angel Machiavelo.

- 5.2.4. UNIVERSIDAD DE SONORA: Carlos Tena F.
- 5.2.5. UNIVERSIDAD DEL TEPEYAC: Guillermo Hernández Mejía, en sustitución de María de Jesús Oros.
- 5.2.6. ITESM CAMPUS LEON: Rafael Magaña.

#### 6. ADMISTON DE NUEVOS MIEMBROS.

- 6.1. Departamento de Comunicación de la Universidad Autónoma de Aguascalientes.
  - 6.1.1. Raúl Fuentes leyó la carta de la Institución en la que ésta solicita su ingreso a CONEICC.
  - 6.1.2. Silvia A. Castilla, representante de la Institución, aportó información sobre el Departamento de Comunicación de la Universidad Autónoma de Aguascalientes:

El Departamento de Comunicación fue fundado en junio de 1983 bajo el modelo de un tronco común con dos carreras de especialidad: Medios masivos y Comuncación organizacional.

El Departamento cuenta con 300 alumnos, aproximadamente. El grupo más avanzado cursa en la actualidad el séptimo semestre. Cuenta el Departamento con seis profesores de planta, varios maestros de asignatura y colaboración permanente de docentes de otros departamentos de la Universidad.

En estos momentos se trabaja en la revisión de la estructura académica y organizacional del Departamento con miras a la instauración de un nuevo modelo, más acorde a las características de la institución y las necesidades locales de formación profesional.

- 6.1.3. Se hicieron aclaraciones y comentarios:
  - 6.1.3.1. Para la definición de los objetivos y perfiles profesionales del Departamento, se realizó un diagnóstico de las necesidades de comunicación de la región. La infraestructura de comunicación masiva y el desarrollo acelerado de la región son datos que justifican la existencia de una carrera universitaria de comunicación.
  - 6.1.3.2. El trabajo de investigación y la asesoría de las tesis se orientan hacia los problemas de comunicación regionales.
  - 6.1.3.3. El incremento en el número de escuelas de comunicación del País exige al CONEICC un estudio serio sobre las necesidades nacionales y regionales de comunicación. Es necesario anticiparse a las tendencias de crecimiento de este campo educativo ofreciendo diagnósticos y propuestas que apoyen la creación de nuevas carreras. El Comité de Asuntos Académicos podría asumir esta tarea.
  - 6.1.3.4. El CONEICC debe adoptar una posición más activa y propositiva ante el surgimiento de nuevas escuelas de comunicación. En esta dirección es necesario tener claridad sobre las demandas sociales en materia de comunicación.
- 6.1.4. Javier Esteinou de la UAM-X apoyó verbalmente la solicitud de admisión del Departamento de Comunicación de la Universidad Autónoma de Aguasca lientes.

Se recordó que es necesario formalizar este tipo de apoyos por escrito.

- 6.1.5. La Asamblea consideró que el apoyo otorgado por Javier Esteinou con conocimiento de causa, hace innecesario el estudio de la documenta-ción por parte de los Comités de Investigación y de Asuntos Académicos, por lo que se procedió a la votación, después de pedir a la representante de la Institución solicitante que abandonara la sesión.
- 6.1.6. ACUERDO XXII-l: Por unanimidad se acordó la admisión a CONEICC del Departamento de Comunicación de la Universidad Autónoma de Aguascalientes.

Se llamó a la representante y se le comunicó el acuerdo.

- 6.2. Carrera de Diseño de Comunicación Gráfica de la UAM-Aragón.
  - 6.2.1. Raúl Fuentes informó que en la última sesión del Comité Coordinador se recibió, a través de Horacio Guajardo, la solicitud de la Carrera de Diseño de Comunicación Gráfica de la UAM-Aragón para pertenecer a CONEICC. El Comité Coordinador estudió la propuesta y acordó su admisión sujeta a la ratificación de la asamblea.

Ante la ausencia de los representantes de dicha institución, la asamblea consideró conveniente posponer la ratificación.

- 6.3. Programa Cultura de la Universidad de Colima.
  - 6.3.1. Jorge González, coordinador del programa, informó sobre las actividades de investigación que realiza el Programa Cultura y solicitó a la Asamblea que estudie la posibilidad de admitir a CONEICC a centros de investigación que no realizan actividades docentes.
  - 6.3.2. Se hicieron comentarios:
    - 6.3.2.1. La admisión a CONEICC de centros de investigación implicaría la modificación de los Estatutos; éstos en su formulación actual no abren esta posibilidad.
    - 6.3.2.2. El Programa Cultura está realizando tareas de investigación muy interesantes. El CONEICC y sus miembros se verían beneficiados con la incorporación de centros de este tipo.
    - 6.3.2.3. No se trata de discutir ahora la modificación de los Estatutos ni de tomar decisiones sobre casos concretos. La solicitud del Programa Cultura abre un espacio de discusión sobre el sentido y la orientación del CONEICC.
    - 6.3.2.4. Existen otros centros de investigación que podrían interesarse en pertenecer a CONEICC. El asunto debe abordarse desde una perspectiva amplia y a largo plazo. El Comité Coordinador, auxiliado por los Comités de Investigación y Asuntos Académicos, debe preparar el tema para su discusión en asamblea. La discusión deberá asumirse con la seriedad del caso y sin presiones de tiempo.
  - 6.3.3. ACUERDO XXII-2: Por unanimidad la asamblea acordó que el Comité Coordinador prepare el tema y lo programe para su discusión en la siguiente asamblea. El Programa Cultura podrá seguir asistiendo como observador a las sesiones.

#### 7. MODIFICACION DE ESTATUTOS.

7.1. Horacio Guajardo, Vicepresidente de CONEICC, propuso a la Asamblea la modificación del Artículo 14 en su inciso II del Estatuto. La modificación pro puesta consiste en el incremento a cuatro en el número de vocales del Comité Coordinador. Los argumentos que avalan la propuesta de modificación son:

a) cuando se aprobó la composición actual del Comité Coordinador, el Consejo estaba integrado por nueve instituciones. De entonces a la fecha el CONEIC ha crecido en su membresía. Este crecimiento exige la ampliación de los espacios de representación; b) con el crecimiento y consolidación del Consejo se han ampliado las actividades y tareas del Comité Coordinador; un incremento en el número de vocales beneficiaría la dinámica de trabajo de este Comité, c) con un mayor número de vocales se puede intentar un trabajo y una representación que apoyen una dinámica de regionalización de las tareas del Consejo.

### 7.2. Se hicieron comentarios:

- 7.2.1. Habría que prever el riesgo de que un incremento en el número de miembros que componen el Comité Coordinador dificulte el trabajo práctico y las oportunidades de reunión.
- 7.2.2. En los últimos años el Comité Coordinador ha sesionado regularmente y sin problemas de asistencia. El riesgo es real, sin embargo, la presencia o no de dificultades dependería de las personas concretas.
- 7.2.3. El intento de darle al Consejo mayor representatividad justifica el riesgo.
- 7.2.4. Valdría la pena, también, discutir sobre las funciones de los vocales y explicitarlas en el Estatuto.
- 7.2.5. La propia dinámica de trabajo del Comité Coordinador deberá ir precisando las funciones de los vocales. No es necesario discutir ahora sobre ello. Si es necesario, estas funciones podrían quedar explicitadas en el Estatuto.
- 7.2.6. La experiencia indica que en muchas ocasiones los vocales han realizado actividades centrales en la marcha del CONEICC. El Comité Coordinador puede encontrar en ellos un apoyo muy importante.
- 7.3. Se verificaron las condiciones para la modificación del Estatuto estableci das en el Artículo 37 del mismo Estatuto.
- 7.4. ACUERDO XXII-3: Por mayoría, la asamblea acordó modificar el Artículo 14 del Estatuto en su inciso II, aumentando a cuatro el número de vocales del Comité Coordinador. (39 votos a favor, 3 abstenciones).

#### 8. INFORME DE TRABAJO DE LOS COMITES 1984-1986.

- 8.1. Comité de Asuntos Académicos.
  - 8.1.1. Pablo Casares presentó el documento "CONEICC. Comité Académico. Informe de Actividades" (en archivo). Entre los puntos más importantes de este informe se encuentran los siguientes:

Ante la rotación constante de sus miembros, el Comité de Asuntos A-cadémicos tuvo algunas dificultades para darle permanencia y continuidad a su trabajo. Entre los asuntos abordados en el período 1984-1986 se encuentran los siguientes:

1. Inventario de recursos humanos y necesidades de formación de profesores de instituciones miembros de CONEICC.

No fue posible culminar el directorio de recursos humanos por falta de respuesta. El sondeo de necesidades de formación de profesores sirvió como base para la realización de un seminario de actualización realizado en Guadalajara (infra).

2. Información sobre postgrados de comunicación.

Se turnó al Comité de Documentación el material obtenido. Se cuen ta con información de América Latina, Estados Unidos y de algunas universidades de Europa.

3. Investigación sobre el perfil del egresado.

Con el apoyo de algunos investigadores de escuelas miembros de CONEICC, se cuenta con un anteproyecto de investigación.

4. Sistematización de tesis de comunicación.

A pesar de que no hubo la respuesta necesaria se cuenta con material, sobre todo de universidades de la Ciudad de México. Se trabaja en el procesamiento de la información.

5. Seminario de actualización de profesores.

En coordinación con el Comité de Investigación se elaboró el programa. El seminario se realizó en el ITESO y contó con el apoyo económico de FELAFACS.

6. Actualización de información sobre planes de estudio.

Hasta el momento no se cuenta con la información suficiente para concluir este asunto.

7. Publicaciones.

Se firmó un convenio editorial con Edicom para la publicación del primer premio del concurso de trabajos de recepción profesional.

8. Encuentro CONEICC 1986.

Se trabajó en la coordinación de la Mesa No. 4 (Enseñanza de la Comunicación) del Cuarto Encuentro CONEICC.

- 8.1.2 Se hizo un reconocimiento explícito al trabajo realizado por el Comité de Asuntos Académicos.
- 8.2. Comité de Investigación.
  - 8.2.1. Javier Esteinou presentó el Documento "Comité de Investigación. Informe de Labores 1984-1986" (documento en archivo). Entre los puntos más importantes se encuentran los siguientes:

Las metas del Comité de Investigación para el período 1984-1986 fue ron:

- 1. Retomar y apoyar el desarrollo de la infraestructura de investigación tradicional del CONEICC; y
- 2. Abrir nuevas líneas de reflexión y análisis entre las escuelas

de comunicación del CONEICC.

Para avanzar en la consecución de estas metas, se trabajaron los siguientes proyectos:

1. Inventario Nacional de Investigadores.

Se sistematizó información sobre investigadores, ubicación institucional, temáticas, obras publicadas, etc. Esta información se circuló en CONEICC y la ALAIC.

- 2. Difusión de trabajos de investigación.
  - -Se publicaron en "Cuadernos del TICOM" las memorias del primer y segundo encuentros de CONEICC.
  - -En coordinación con el Comité de Asuntos Académicos, se revisó y dictaminó el texto de Manuel Martín Serrano "La Producción Social de Comunicación" para su publicación el "Cuadernos del CONEICC".
  - -Se enviaron materiales para el Boletín Informativo de CONEICC.
  - -Se mantuvo el intercambio de los Cuadernos del TICOM con los miembros de CONEICC.
- 3. Delimitación del contenido del IV Encuentro CONEICC 1986.

En coordinación con el Comité Coordinador, se trabajó en el diseño académico y la promoción del IV Encuentro.

- 4. Formación de profesores.
  - -En la Asamblea de Culiacán se preparó y expuso el tema "El papel de los medios frente a los terremotos de septiembre de 1985".
  - -Se participó en el diseño del programa del curso de actualización para profesores, realizado en Guadalajara.
  - -En coordinación con el Comité Académico, se trabajó en el dictamen de las instituciones que solicitaron ingreso a CONEICC.
  - -Varios miembros del Comité participaron en el jurado del "Primer premio de trabajos recepcionales escritos en Comunicación".

Se hicieron las siguientes propuestas:

- Dada la estructura y composición del Comité, éste debe priorizar en su trabajo el impulso y la coordinación de la dinámica de investigación existente en las escuelas.
- Centrar esta actividad en la organización de los Encuentros, como los espacios más apropiados para el intercambio y discusión de la investigación que se realiza en las escuelas.
- 8.3. Comité de Documentación y Difusión.
  - 8.3.1. Cristina Romo presentó el documento "Informe del Comité de Documentación y Difusión del CONEICC" (documento en archivo). Los siguientes son los puntos más importantes del informe:
    - 1. Centro de documentación:
      - -Ampliación del acervo.
      - -Elaboración de cuatro anexos del catálogo.
      - -Impresión de un cartel promocional del Centro.
      - -Publicación de comentarios sobre documentos del Centro en el Bo letín informativo de CONEICC.

2. Boletín informativo CONEICC.

Publicación y circulación del Boletín informativo después de cada asamblea.

- 3. Publicaciones.
  - -Publicación del primer número de los Cuadernos del CONEICC con el trabajo "Producción Social de Comunicación", de Manuel Martín Serrano.
  - -En coordinación con el Comité Coordinador y con el apoyo de la Universidad de Colima, se trabaja en la edición de la memoria del IV Encuentro CONEICC.
- 4. Difusión.
  - -Se mantuvo alguna presencia en los medios de difusión a propósito, sobre todo, del IV Encuentro y del concurso de tesis.

Se envió información del CONEICC al Boletín de FELAFACS y la  ${\tt Re}$  vista Chasqui.

### 8.4. Comité Coordinador.

8.4.1. Raúl Fuentes presentó el documento "CONEICC, Comité Coordinador 1984-1986. Informe Final" (documento en archivo). El documento contiene en síntesis lo siguiente:

En el marco de la celebración del X Aniversario del CONEICC, Raúl Fuentes recuperó el trabajo realizado por el Comité Coordinador sin dejar de reconocer lo que a este trabajo aportaron otros comités y miembros del Consejo. Entre los puntos más importantes del informe destacan.

1. La realización del IV Encuentro CONEICC 1988 en la Ciudad de León, Gto.

Encuentro que convocó a más de 1200 personas entre estudiantes, profesores, investigadores y profesionales de la comunicación, y que constituyó una excelente oportunidad para el intercambio de experiencias y discusión sobre la comunicación.

- 2. La incorporación en el último período de nuevas instituciones y personas a CONEICC (Instituto de Ciencias Sociales de Mérida, Universidad de Sonora, Universidad Autónoma de Coahuila, Universidad Autónoma de Sinaloa, ITESM Campus León, Universidad Autónoma de Aguascalientes y el profesor Alejandro Avilés), con lo cual el con sejo se consolida en su trabajo y cumplimiento de sus objetivos.
- 3. La mayor vinculación e integración del trabajo del Comité Coordinador con los otros comités de CONEICC.
- 4. El impulso a la formación de profesores a través de la realización del Primer Seminario de Actualización, seminario al que asís tieron 19 profesores de 13 instituciones de CONEICC.
- 5. La participación y presencia destacadas del CONEICC en FELAFACS.
- 6. La producción editorial del Consejo a través de: la revitalización del Boletín Informativo, la publicación del primer número de la serie Cuadernos del CONEICC, la edición, en convenio con la UAM-X, de las memorias de los 3 primeros encuentros, y, con la Universidad de Colima, la edición de las memorias del cuarto; y la firma del convenio editorial con EDICOM.

- 7. El premio nacional de trabajos recepcionales en comunicación, con una muy buena respuesta en la inscripción de trabajos.
- 8.4.2. Luis Núñez, Tesorero de CONEICC, presentó el estado financiero del Consejo al 20 de octubre de 1986 (anexo).
- 8.4.3. Raúl Fuentes informó del fallecimiento del profesor Francisco Gutiérrez, miembro fundador del CONEICC.
- 8.4.4. Se reconoció el trabajo realizado por el Comité Coordinador.

### 9. ELECCION DE COMITES 1986-1988.

9.1. Se revisó el Estatuto en sus artículos relativos a la composición de comités y se verificó la existencia de condiciones para proceder a las elecciones. Se estableció nuevamente el quórum y se definió el procedimiento de elección.

### 9.2. Elección del Presidente.

- 9.2.1. Hubo propuestas razonadas en favor de Beatríz Solís, Angel Sáiz y Fátima Fernández. Angel Sáiz y Fátima Fernández declinaron la candidatura.
- 9.2.2. En votación por cédula se procedió a la elección del Presidente. Re sultados: 42 votos a favor de Beatríz Solís, 6 abstenciones.
- 9.2.3. ACUERDO XXII-4: Por mayoría la asamblea eligió a Beatriz Solis como Presidente de CONEICC para el período de 1986-1988.

## 9.3. Elección de Vicepresidente.

- 9.3.1. Hubo propuestas razonadas en favor de Angel Sáiz, Pablo Casares, Luis Núñez y Gabriel G. Molina. Este último declinó la candidatura.
- 9.3.2. En votación por cédula se procedió a la elección con los siguientes resultados: Pablo Casares, 22 votos; Luis Núñez, 14 votos; Angel Sáiz, 12 votos.
- 0.3.3. ACUERDO XXII-5: Por mayoría, la asamblea eligió a Pablo Casares como Vicepresidente de CONEICC para el período 1986-1988.

# 9.4. Elección del Secretario.

- 9.4.1. Se propuso a Carlos Luna para el cargo de Secretario.
- 9.4.2. ACUERDO XXII-6: Por unanimidad la asamblea eligió a Carlos Luna como Secretario de CONEICC para el período 1986-1988.

### 9.5. Elección del Tesorero.

- 9.5.1. Se propuso a Luis Núñez para el cargo de Tesorero.
- 9.5.2. ACUERDO XXII-7: Por unanimidad la asamblea eligió a Luis Núñez como Tesorero de CONEICC para el período 1986-1988.

- 9.6. Elección de vocales.
  - 9.6.1. Se propusieron a los siguientes candidatos para ocupar los cargos de vocales: Angel Sáiz, Edna Romo, Fátima Fernández (declinó la candidatura), Gabriel G. Molina, Miguel Angel Machiavelo, José Ma. Adame, Javier Esteinou, Juan Soto, Eduardo Salazar, Marisela Olguín, Manuel Delgado, Jorge Torres y Rubén Jara (delinó la candidatura).
  - 9.6.2. En votación por cédula (cuatro nombres por papeleta) se procedió a la elección de vocales con los siguientes resultados:

Javier Esteinou, 33 votos.
Gabriel G. Molina, 27 votos;
Angel Sáiz, 23 votos;
Edna Romo, 23 votos;
Marisela Olguín, 19 votos;
Miguel Angel Machiavelo, 18 votos;
Manuel Delgado, 15 votos;
Juan Soto, 10 votos;
Jorge Torres, 10 votos;
José María Adame, 9 votos;
Eduardo Salazar, 8 votos.

- 9.6.3. ACUERDO XXII-8: Por mayoría, la asamblea eligió a Javier Esteinou, Gabriel G. Molina, Angel Sáiz y Edna Romo como vocales de CONEICC para el período 1986-1988.
- 9.7. Elección de Coordinador del Comité de Asuntos Académicos.
  - 9.7.1. Se propuso a Raúl Fuentes.
  - 9.7.2. ACUERDO XXII-9: Por unanimidad la asamblea eligió a Raúl Fuentes para el cargo de Coordinador del Comité de Asuntos Académicos para el período 1986-1988.
- 9.8. Elección del Coordinador del Comité de Investigación.
  - 9.8.1. Se propuso a Fátima Fernández.
  - 9.8.2. ACUERDO XXII-10: Por unanimidad, la asamblea eligió a Fátima Fernán dez como Coordinadora del Comité de Investigación para el período 1986-1988.
  - 9.8.3. Fátima Fernández esbozó dos cuestiones importantes a trabajar en el Comité de Investigación: el fomento de la investigación desde la do cencia y la vinculación de la investigación con las prácticas socia les.
- 9.9. Elección del Coordinador del Comité de Difusión y Documentación.
  - 9.9.1. Se propuso a Cristina Romo.
  - 9.9.2. ACUERDO XXII-11: Por unanimidad, la asamblea eligió a Cristina Romo como Coordinadora del Comité de Documentación y Difusión de CONEICC para el período 1986-1988.

Beatríz Solís agradeció a la asamblea la confianza depositada en los nuevos comités. Manifestó su seguridad en que el trabajo a realizar contará con la colaboración de todos.

Por aclamación, la asamblea reconoció el trabajo de los comités salientes.

9.10. Los asistentes a la asamblea se incorporaron a los Comités de Asuntos Académicos, de Investigación y de Documentación y Difusión.

- 9.10.1. Comité de Asuntos Académicos: José Rafael López, Luz Ma. Cuevas, Yumín Montfort, Jesús Pavlo Tenorio, Aldo Chávez, Juan Soto, Gabriela Pedroza, Francisco de Anda, Gerardo Ocampo, Elsa Flores y Francisco Prieto.
- 9.10.2. Comité de Investigación: Alberto Acevedo, Carmen de la Peza, José Ma. Adame, Rafael Reséndiz, Lourdes Romero, Daniel C. Gutiérrez, Miguel A. Machiavelo, Alejandro Ramírez, Rubén Jara, Víctor Mendoza, Jorge García, Silvia Castilla, Jorge Calles, Ana Ma. Menéndez, Guillermo Miguel y Nohora Espinoza.
- 9.10.3. Comité de Documentación y Difusión: Alfredo Naíme, Manuel Delgado, Román Ramírez, Héctor Gómez, Eduardo Salazar, Marisela Olguín, Jorge Torres, José Luis Diego y Antonio Paoli.

# 10. PLAN DE TRABAJO DE LOS COMITES.

10.1. Comité de Asuntos Académicos.

Raúl Fuentes, Coordinador del Comité, informó que no se cuenta todavía con un plan de trabajo totalmente elaborado. Dentro de las líneas genera les de actividad se encuentran, primero, retomar y dar continuidad al trabajo que realizó el Comité anterior, y, segundo, coordinar el proyecto de apoyo curricular que realizará FELAFACS.

# 10.2. Comité de Investigación.

10.2.1. Fátima Fernández, Coordinadora del Comité, informó que se trata de centrar el trabajo en torno de la problemática de la vinculación entre la investigación, la docencia y los problemas naciona les y regionales. En esta dirección, el Comité realizará una se sión de trabajo la tercera semana de enero en la Ciudad de Colima. En esa reunión se tratarán los siguientes puntos: Cómo se entiende la investigación desde la docencia, el estado actual de la investigación en cada una de las escuelas de comunicación, ne cesidades y apoyos para la investigación, posibilidades de trabajo conjunto y financiamiento de la investigación.

El primer día se dedicará al intercambio de información. El segundo, a la discusión y formulación de propuestas.

Un punto de especial interés es el fomento a la publicación de las investigaciones que se realizan en las escuelas.

#### 10.2.2. Se hicieron comentarios.

- 10.2.2.1. El Comité de Investigación buscará la manera de integrar al trabajo a aquellas instituciones no representadas en este Comité. El Comité Coordinador puede apoyar esta tarea.
- 10.2.2.2. Se trata de fomentar la investigación y su vinculación con la docencia a partir de lo que ya se hace y de las dinámicas existentes. Se busca la convergencia de inte reses y de trabajo en lugar de dictar, desde arriba, políticas y lineamientos.
- 10.2.2.3. Las instituciones con mayor antigüedad y mayor consol<u>i</u> dación de sus actividades de investigación, pueden apo yar a las instituciones que lo requieran.

- 10.2.2.4. Un aspecto muy importante es la reflexión metodológica. Esto podría trabajarse en forma de un taller en el que cada institución aporte sus avances y sus problemas, en lugar de discusiones en abstracto.
- 10.2.2.5. En coordinación con el Comité Coordinador, el Comité de Investigación podría ir preparando la propuesta para el siguiente encuentro CONEICC.
- 10.2.2.6. A este respecto, Gabriel Molina manifestó el interés de la Universidad de las Américas, Puebla, de ser sede del siguiente encuentro.

## 10.3. Comité de Documentación y Difusión.

10.3.1. Cristina Romo, Coordinadora del Comité, informó que el plan de tra bajo del Comité de Documentación y Difusión recoge las actividades que han venido realizándose hasta ahora. Entre las más importantes se encuentran: la ampliación y promoción del Centro de Documentación, continuar con la edición del boletín incrementando la participación, promover una mayor difusión pública de las tareas del CONEICC y trabajar, en coordinación con el Comité Coordinador, en las labores de edición y publicación de textos. El Comité prevee una próxima reunión en febrero del próximo año.

# 10.3.2. Aclaraciones y comentarios.

- 10.3.2.1. Se ha recuperado una buena parte de lo invertido en la edición de primer número de los Cuadernos CONEICC. Es necesario, sin embargo, que se cubran los adeudos pendientes.
- 10.3.2.2. Raúl Fuentes trabaja en una sistematización de las investigaciones sobre comunicación realizadas en México.
- 10.3.2.3. Se sugirió buscar la manera de microfilmar el acervo del Centro de Documentación. El Comité Coordinador podría apoyar la búsqueda de financiamiento.
- 10.2.2.4. Se insistió en la necesidad de una mayor coordinación entre los comités de CONEICC y en la participación y colaboración de todos los miembros del Consejo.

### 10.4. Comité Coordinador.

- 10.4.1. Beatriz Solis planteó algunos de los puntos más importantes del plan de trabajo del Comité Coordinador:
  - 10.4.1.1. Asuntos pendientes y surgidos en esta asamblea.
    - 10.4.1.1. Edición de un libro que recupere la historia, sentido y actividades de CONEICC.
    - 10.4.1.1.2. Seguimiento del convenio editorial con EDICOM.
    - 10.4.1.1.3. Estudio y, en su caso, propuesta de bajas.
    - 10.4.1.1.4. Definición de funciones de los vocales.
    - 10.4.1.1.5. Revisión de Estatutos en lo relativo a otro tipo de miembros y las funciones del Comité Coordinador.
    - 10.4.1.1.6. Actualización de la documentación y requisitos de la membresía.

## 10.4.1.2. Nuevas propuestas.

- 10.4.1.2.1. Vinculación sistemática del CONEICC con los problemas y necesidades sociales.
- 10.4.1.2.2. Estudio de las posibilidades de colegiación del ejercicio profesional de la comunicación.
- 10.4.1.2.3. Vinculación con las instituciones relacionadas con la enseñanza e investigación de la comunicación (SEP, UNAM, CONACYT, etc.).
- 10.4.1.2.4. Prospectiva del desarrollo de los postgrados de comunicación en México y América Latina.
- 10.4.1.2.5. Continuación de las actividades de reconocimiento y premiación de la investigación y la enseñanza de la comunicación.
- 10.4.1.2.6. Estudio de parámetros y criterios de calidad que orienten y apoyen la enseñanza de la comunicación.
- 10.4.1.3. Coordinación con los otros comités de CONEICC y elaboración de un plan integral de trabajo.

## 10.4.2. Se hicieron comentarios y aclaraciones.

- 10.4.2.1. A lo largo de sus diez años de existencia, el CONEICC ha logrado un estado de consolidación y consenso entre sus integrantes. El Consejo está ahora en condiciones de apoyar significativamente las necesidades y tareas de sus miembros y de constituirse en una instancia de interlocución social.
- 10.4.2.2. El CONEICC debe hacer valer su capacidad para opinar e influir en las decisiones relativas a las políticas de financiamiento, reconocimiento y orientación de la enseñanza y la investigación de la comunicación en México.

#### 11. INFORMES.

- 11.1. De acuerdo con el plan elaborado por el Comité de Asuntos Académicos, se llevó a cabo del 2 al 7 de septiembre en las instalaciones del ITESO el Seminario de Actualización para Profesores de CONEICC. Asistieron 20 profesores de 13 escuelas de comunicación. La temática giró en torno a la metodología y pedagogía de la investigación. Participaron como expositores Pablo Casares, Carmen de la Peza, Antonio Paoli, Pablo Arredondo, Enrique Sánchez Ruíz, Carlos E. Luna Cortés y Raúl Fuentes Navarro.
- 11.2. La ENEP Acatlán trabaja en el proyecto de una maestría interdisciplinaria en comunicación. Se prevee su apertura para octubre de 1987.
- 11.3. La Universidad Anáhuac está organizando un seminario sobre la obra de Abraham Moles. El seminario será coordinado por Gastón Melo. El profesor Moles estará en esa Universidad el año entrante.
- 11.4. La Universidad de las Américas, Puebla, está trabajando en una base de datos sobre comunicación social. Organiza también una reunión internacional sobre televisión a realizarse en abril del próximo año.

- 11.5. Del 26 al 28 de febrero de 1987 se llevará a cabo la IV Reunión Nacional de la AMIC en la Ciudad de Guadalajara. En la reunión se intentará hacer un diagnóstico del estado actual de la investigación en México. En el mar co de la Reunión se realizará la Asamblea de la AMIC en la que se renovará la mesa directiva.
- 11.6. Acaba de ser publicado el nuevo libro de Guillermo Michel: "Aprende a ser tú mismo".
- 11.7. Jorge González del Programa Cultura de la U. de Colima presentó el primer número de la Revista "Culturas Contemporáneas" que edita ese centro de es tudios. Invitó a los asistentes a participar en ella enviando artículos. presentó también su libro "Cultura(s)", coedición de la Universidad de Colima y la UAM-Xochimilco.

## 11.8. FELAFACS.

- 11.8.1. Del 6 al 10 de octubre se realizó en Bogotá, Colombia el V Encuen tro de FELAFACS, con el tema "Nuevas Tecnologías y Enseñanza de la Comunicación".

  Participación de México: Fátima Fernández (ponente), Raúl Fuentes (ponente), Cristina Romo y Beatríz Solís.
- 11.8.2. Durante los mismos días se llevó a cabo la Asamblea Ordinaria de FELAFACS, en la que, entre otros puntos, se renovó el Consejo Directivo. Por México integran el nuevo Consejo Cristina Romo y Raúl Fuentes, Directora titular y Director suplente, respectivamente. Joaquín Sánchez fue reelecto para el cargo de Presidente.
- 11.8.3. El plan de trabajo de la asociación para este nuevo período inclu ye, entre otros puntos, la realización de talleres de diseño curricular en los distintos países, la promoción de publicaciones, la donación de bibliotecas básicas sobre comunicación y la transformación del Boletín de FELAFACS en revista.

#### 12. VARIOS.

- 12.1. Elizabeth Buchanan S., Subdirectora de Comunicación de la Bolsa Mexicana de Valores, entregó una convocatoria para el premio de investigación sobre comunicación bursátil. Pidió a los miembros de CONEICC que difundan la convocatoria y fomenten el desarrollo de esta disciplina.
- 12.2. Francisco de Anda, director de la Escuela de Comunicación de la Universidad Anáhuac, manifestó el interés de que Gastón Melo, hasta esta Asamblea representante de esta institución, se incorpore a CONEICC como miembro a título personal. Se manifestó la disposición del Consejo por recibir formalmente una solicitud y estudiarla según los criterios y procedimientos establecidos.
- 12.3. Saúl Santana, representante de la ANECO, manifestó el interés de esta aso ciación por tener una mayor vinculación con el CONEICC. Entre otras cosas, la ANECO podría apoyar la difusión de encuentros, publicaciones y otras ac tividades del Consejo.
- 12.4. Pablo Casares informó que, de acuerdo con el convenio editorial firmado con EDICOM, el CONEICC se compromete a participar directamente en la venta de las publicaciones objeto de este convenio. Pidió a la Asamblea que asuma explícitamente este compromiso.

ACUERDO XXII-12: Por unanimidad, la asamblea acordó hacerse cargo de la venta de 1,000 ejemplares de la próxima publicación con venida con EDICOM (primer lugar del concurso de recepción profesional). Cada institución se compromete a colocar por lo menos 30 ejemplares.

13. SEDE Y FECHA DE LA PROXIMA ASAMBLEA.

ACUERDO XXII-13: En conformidad con lo aprobado en la Asamblea anterior (cfr. Acta XXI. 13.5) se ratificó a la Universidad del Noreste como sede de la próxima Asamblea a realizarse los días 2 y 3 de abril de 1987.

- 14. PREMIACION DEL CONCURSO DE TRABAJOS RECEPCIONALES ESCRITOS EN COMUNICACION.
  - 14.1. La ceremonia de premiación se realizó en el Auditorio Fernando Benitez de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. El presidium estuvo integrado por: Javier Esteinou, jurado; Fátima Fernández, jurado, Eu lalio Ferrer, Presidente del Grupo Ferrer; Raúl Fuentes, Presidente salien te de CONEICC; Miguel Angel Granados Chapa, jurado; Antonio Paoli, jurado; Gerardo Ribeiro, Director de EDICOM; Carlos Sirvent, Director de la F.C.P. y S. de la UNAM, y Raúl Trejo, jurado.
  - 14.2. Javier Esteinou leyó el Dictamen del Jurado:
    - -Primer premio: "En el Surco que Traza el otro" de José Luis Pedromo O. (ENEP-ARAGON).
    - -Segundo premio: "La Escena Primitiva y la Proyección Moderna", de Ana M. Castro, Joaquín Guerrero, Juan de Dios Piñón y Lilia Soto (UAM-X).
    - -Tercer premio: "Directrices para un Modelo de T.V. de Servicio Social" de Rolando Chávez M. y Raúl González G. (FCPyS-UNAM).
    - -Primera mención: "El Estado Mexicano y la Reglamentación del Derecho a la Información" de Lourdes Jaime Vázquez (ITESO).
    - -Segunda mención: "Publicidad y televisión en el subdesarrollo: México 1960-1977" de Miguel Ochoa Santos (Monterrey).
    - -Recomendación: "La Danza de Moros y Cristianos: Una experiencia de Investigación Participativa en Mexicaltzingo, Estado de México" de Silvia C. Faure (UIA-México).
  - 14.3. Miguel Angel Granados Chapa explicitó los criterios manejados en la premiación y Fátima Fernández comentó el proceso de deliberación.
  - 14.4. Beatríz Solís agradeció a los concursantes por su participación, al jurado por la revisión y evaluación de los trabajos y a EDICOM por el estímu lo otorgado al concurso.
  - 14.5. Los ganadores pasaron a recibir sus respectivos premios.
  - 14.6. José Luis Pedromo (Primer Premio) agradeció a los organizadores e hizo algunos comentarios sobre el trabajo presentado.

15. CLAUSURA DE LA ASAMBLEA.

Carlos Sirvent, Director de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la U.N.A.M. clausuró los trabajos de la XXII Asamblea de CONEICC.

Beatríz Solís hizo un reconocimiento explícito a los organizadores de la sede.

PRESIDIO.
RAUL FUENTES NAVARRO.

LEVANTO.
CARLOS E. LUNA CORTES.

ANEXO: "Estado financiero al 20 de octubre de 1986".